

La economía social renace en el medio rural

kioskoymas#kioskoymas.com

#cescyl@hoti

En los pequeños municipios del medio rural de Castilla y León la economía social desempeña un papel crucial



Sede del CES.

CONSEJO
ECONÓMICO
Y SOCIAL DE
CASTILLA Y LEÓN



El modelo empresarial con mayor presencia en las zonas rurales y ciudades intermedias españolas es el de la economía social. Es el que proporciona mayor resiliencia ante la destrucción de empleo. Así se desprende del estudio que acaba de presentar la Confederación Empresarial Española de la Economía Social, CEPES, titulado «Análisis del impacto socioeconómico de los valores y principios de la Economía Social en España 2023». Su objetivo es cuantificar y visibilizar la contribución de la economía social al empleo y la cohesión territorial.

En las crisis económicas, la economía

social ha sido capaz de mantener empleos de calidad, que contribuye a la cohesión social y a la corrección de las desigualdades, mejora el acceso a los servicios en las zonas rurales, fomenta la inclusión social y es capaz de crear nuevas oportunidades de empleo, en especial para los más vulnerables. Asimismo, ofrece enfoques integrados para el desarrollo y el fortalecimiento de las cadenas de valor rurales y las redes productivas locales. Supone nuevas oportunidades de negocio para la agricultura, la silvicultura y las empresas rurales relacionadas con la economía circular, verde y sostenible.

Los buenos resultados están orientando el cambio normativo a todos los niveles; redefiniendo conceptos, normas y planes para tratar de rentabilizar social y económicamente

esta compleja realidad, pues la economía social incluye cooperativas, sociedades laborales, centros especiales de empleo y de inserción, amén del tercer sector y otras entidades del bien común. Estos cambios normativos se han aprobado en la ONU, la OIT, la UE, el CES europeo y, en España, también en el Estado y las comunidades autónomas más comprometidas. Todas han ampliado su visión de la economía social en normas y planes, acercándolos a los entornos rurales, en un proceso que en Castilla y León culminó en diciembre pasado con la aprobación del Plan Estratégico de Fomento de la Economía Social 2023-2025.

En los municipios del medio rural de Castilla y León, la economía social desempeña un papel crucial en la generación de empleo local. Allí donde las oportunidades de empleo pueden ser limitadas, las empresas sociales y las cooperativas tienen un papel importante en la creación de trabajo local y empleos sostenibles. Con la economía social mejoran los servicios locales, llenando los vacíos dejados por la falta de servicios comerciales convencionales. Es el caso de las cooperativas, que prestan servicios donde las grandes empresas no ven incentivos para operar.

ENRIQUE
CABERO

Presidente del Consejo Económico y Social de Castilla y León



La fuerza de la economía social en los pequeños municipios

La economía social fomenta el espíritu empresarial en los pequeños municipios, pues proporciona recursos, capacitación y redes de apoyo para quienes quieren iniciar negocios. Promueve la actividad comunitaria basada en los principios de participación democrática y propiedad

compartida, así como fortalece el sentido de comunidad y ayuda a evitar la exclusión social de las personas con menor nivel de renta o en riesgo de pobreza.

En los municipios de menor población, situados en el medio rural, las entidades de la economía social contribuyen a la búsqueda de soluciones adaptadas a las necesidades y características de cada comunidad y facilitan la colaboración, el emprendimiento y la creación de empresas y de empleo estable y de calidad. Resulta muy valiosa su aportación al bienestar de los municipios, el desarrollo sostenible y la preservación de su identidad cultural y de sus tradiciones.

Su importancia explica que en 2023 se hayan aprobado la 'Estrategia Española de Economía Social 2023-2027',

acordada por el Consejo de Ministros el 11 de abril, y el 'Plan estratégico de fomento de la Economía Social en Castilla y León 2023-2025' (Acuerdo 105/2023, de 21 de diciembre, de la Junta de Castilla y León).

Y es que, en las zonas remotas y rurales con menos empleo y menos ofertas educativas de la UE, las entidades de la economía social pueden ofrecer oportunidades muy necesarias, haciendo que esas regiones sean más atractivas. Por lo tanto, el desarrollo de los ecosistemas de la economía social contribuye a mitigar las consecuencias del envejecimiento de la población, la despoblación y otras tendencias demográficas (de la Recomendación del Consejo de la Unión Europea, de 27 de noviembre de 2023, sobre el desarrollo de condiciones marco para la economía social).